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省政协十一届一次会议昨开幕，刘伟作工作报告

以实际行动增强群众幸福感
本报济南1月24日讯（记者

杨凡 刘红杰）中国人民政治协商
会议第十一届山东省委员会第一
次会议，24日上午在山东会堂隆重
开幕。

来自各党派团体和各族各界
的800多名政协委员，将审议十届
省政协常委会工作报告和提案工
作报告，围绕事关经济社会发展的
重大问题议政建言，选举产生十一
届省政协领导班子。

大会主席团常务主席刘伟、焉
荣竹、张传林、栗甲、王新陆、王乃
静、陈光、许立全、郭爱玲、孙继业，
十届省政协副主席王志民、赵玉
兰、李德强，十届省政协秘书长张
心骥和主席团全体成员在主席台
就座。

中共山东省委书记、省人大常
委会主任姜异康，省委副书记、省
长姜大明，全国人大财政经济委员
会副主任委员韩寓群，省委副书记
王军民，应邀出席大会并在主席台
就座。

政协第十一届山东省委员会
第一次会议应出席委员831名，实
到委员813名。

上午9时，焉荣竹宣布大会开
幕，全体起立，唱国歌。

刘伟受政协第十届山东省委
员会常务委员会委托，向大会作工
作报告。

刘伟说，总结五年来的工作，
我们深深体会到，做好新形势下的
人民政协工作，必须坚持讲落实抓
落实重落实，力求参在点子上，议
在关键处，言在需要时，努力推动
建言献策转化为实实在在的工作
效果。

刘伟在报告中对新一届省政
协提出了工作建议。他说，要坚持
不懈地为建设经济文化强省、提前
全面建成小康社会献计出力，围绕
经济持续健康发展、文化繁荣进
步、民生不断改善和建设美丽山东
建言献策、参政议政；要坚持不懈
地做好增进团结、汇聚力量、促进
和谐的工作，密切联系群众，真心
服务群众，认真反映群众意愿，切
实维护群众利益，以实际行动增强
人民群众的幸福感。

栗甲受政协第十届山东省委
员会常务委员会委托，向大会报告
十届省政协五年来的提案工作。

政协开幕大会简朴庄重，主席
台没有摆放鲜花，主持人介绍简
短，两个报告总计不到50分钟即
汇报完毕。

24日，省十二届人大一次会
议举行预备会。

能够当选省人大代表参政议
政，对于我来说，使命光荣，责任重
大；作为一名新闻工作者，见证、宣
传省两会，亦是我的职责所在。

两天来，我打出租车到舜耕
山庄的代表住地，在路上丝毫感
受不到“戒备森严”的感觉。虽然

都是上午8时左右上班高峰期前
往住地，但是路上和平时没什么
区别：车和往常一样多，没有长时
间的堵车。

此外，代表住地门口今年也没
有再设武警站岗。原来，在代表住
地门口一般都安排两名武警，站得
笔直，有代表进入住地就会敬礼。

“虽然两会需要必要的安保措
施，但只要做好就成。让武警战士
大冷天站在门口，完全没有必要，
毕竟人大代表也是普通老百姓。”
省人大代表赵国群是两届老代表
了，谈起两会安保，他如是感慨。

从舜耕山庄到山东会堂，距离
并不长，但考虑到可能会交通拥
堵，会务组要求代表提前一小时乘
车出发，以保证能按时到达会场。

24日15时开预备会，14时，
代表大巴从舜耕山庄东南门出
发，从千佛山南路绕行千佛山西
路，再转到马鞍山路，完全绕开了
舜耕路这条南北大动脉。

车上代表看到车辆走这条线
路，都感觉很好，不影响主干道交
通。在车辆进入山东会堂时，也是
从南郊宾馆的西门进入，从宾馆
后面绕进去，为社会车辆让路。

“其实封路开道也不见得好，
我们在车上也有坐不住的感觉，怕
被百姓戳脊梁骨。”一位代表感叹。

赵国群、谢雪、徐利萍等代表
也说，代表大多是一线工作人员，
都是普通百姓，“这样就挺好！”甚
至还有代表大胆提议：住地在舜
耕山庄等离山东会堂比较近的代
表，完全可以步行前往会堂，也用
不了多长时间。

至于被讨论了多次的不再摆
花等问题，已不是代表们关心的
话题了。“已经是锦，何必再添
花。”赵国群代表意味深长地说。

人大

上午9时，省十二届人大一次
会议第一次全体会议在山东会堂
开幕。

一、省长姜大明作政府工作报
告。

二、审查山东省2012年国民经
济和社会发展计划执行情况与
2013年计划（草案）的报告(书面)。

三、审查山东省2012年预算执
行情况和2013年预算（草案）的报
告(书面)。

下午 2时 30分，分组会议，审
议政府工作报告。

政协

上午9时，列席省十二届人大
一次会议开幕会议，听取省政府工
作报告。

下午2时30分，分组讨论：
1、省政府工作报告
2、山东省2012年国民经济和

社会发展计划执行情况与2013年
计划（草案）的报告

3、山东省2012年预算执行情
况和2013年预算（草案）的报告

代表大巴走小街为社会车辆让路

今日议程

▲省政协十一届一次会议24日在济南开幕，刘伟向大会作工作报告。 本报记者 郭建政 摄

在今年的省两会上，出现了
一些民营企业第二代掌门人的身
影（详见A08版）。相比同龄人，他
们拥有的资源更多，观察社会的
视野更广，登上两会这样的“舞
台”，他们也肩负着更多的责任。

在成长过程中，“企业家二代”
拥有更高的平台、更多的社会资源
去实现理想。比如省人大代表李
娜，刚刚30岁就有12年的国外生活
经历；而1981年出生的省政协委员
刘锋杰，已经是最年轻的上市公司
一把手了。“企业家二代”往往肩负
着一个企业的成败，需要对成百上
千的员工负责。他们需要对所从事
的行业有清晰的认识，对社会经济
的走向有正确的判断。而两会代表
委员的职责是参政议政，为国家各
项政策的制定建言献策，正需要对
政治经济有宏观的了解，对国计民
生有深刻的观察，从这一点来看，

“企业家二代”的优势不言而喻。

当然，在两会上发挥这种优势，
还需要“企业家二代”自身的责任
感。由于身份特殊，从事的是层次较
高的管理工作，没有机会体验普通
老百姓的生活，他们很容易不经意
间表露出优越感。在充满期待的同
时，人们也会质疑“企业家二代”能
否代表基层老百姓。因此，他们更有
必要证明自己参与两会的价值。

如果把两会当做个人联系业
务的场所，或者是炫耀成功的“舞
台”，甚至像那位河南“80后”政协
委员一样，说出“老百姓买不起房
是因为没本事”这样的话，必然会
加重人们的不信任。

相比而言，年轻的“企业家二
代”政治经验不多，参政议政能力
可塑性很高，不妨多与“老人”相
互交流，尤其是那些平常接触不
到的基层代表委员。如何在两会
上发挥其他代表委员所不具备的
优势，是他们应当思考的。

“企业家二代”上会肩负更大责任
本报评论员 娄士强

24日，分组讨论时，一个话题引来多名政协委员关注。
本报记者 左庆 摄
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